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Официально

Приближается 2012 г. – осо-
бенный для карагандинской епар-
хии и, думаю, для всего Казахстана. 
Если Бог позволит, то в конце сен-
тября или в начале октября в Кара-
ганде будет торжество освящен но-
вый кафедральный собор в честь 
Фатимской Божьей Матери, Мате-
ри всех народов.

В замыслах Божьих не быва-
ет случайностей. И, конечно же, не 
случайно, что в следующем году, 
когда будет праздноваться 95-ая го-
довщина фатимских явлений, мы 
отметим и юбилеи других событий, 
тесно связанных с культом Пресвя-
той Девы Марии и, в особенности, с 
фатимскими явлениями и явления-
ми амстердамскими, в ходе кото-
рых Богородица назвала себя «Вла-
дычицей всех народов».

→ 31 октября 1942 г., семьде-
сят лет назад, Папа Римский Пий 
XII совершил посвящение всего 
мира Пресвятому Сердцу Марии. 
Посвящение было совершено в об-
ращении, переданном на волнах 

Ждем освящения

Кафедральный собор Фатимской Божьей Матери, 
Матери всех народов в Караганде

португальского радио „Regina des 
santissimo rasario“ («Царица свя-
того розария»), затем повторено 8 
декабря 1942 г. в Риме.

→ 7 июля 1952 г., шестьдесят 
лет назад, Папа Римский Пий XII 
в апостольском послании «Sacro 
Vergente anno» («На исходе святого 
года») посвятил Пресвятому Серд-
цу Марии всех людей, живущих на 
территории советской империи.

→ 13 мая 1982 г. Папа Рим-
ский Иоанн Павел II в Фатиме по-
святил весь мир Пресвятой Деве 
Марии.

→ 31 мая 2002 г. епископ Гар-
лемский Иосиф Мариа Пунт по 
окончании соответствующих ис-
следований признал «сверхъесте-
ственное происхождение» явле-
ний Богоматери Иде Пеердеман, 
в которых Приснодева просила 
возвестить о ней как о Владычи-
це всех народов.

→ Строительство караган-
динского кафедрального собора 
началось по инициативе архиепи-

скопа Яна Павла Ленги и еписко-
па Атаназиуса Шнайдера и, если 
учитывать проектные работы, 
продолжается уже десять лет. В 
октябре 2002 г. г-жа Агнес Риттер 
основала в Форарльберге (Ав-
стрия) Товарищество в поддерж-
ку строительства кафедрального 
собора Матери всех народов», 
без помощи которого реализация 
этого монументального проекта 
была бы, без сомнения, невоз-
можна. В 2004 г. товарищество 
решило поддрежать строитель-
ство кафедрального собора в Ка-
раганде. И именно в десятилетие 
создания данного товарищества 
планируется посвящение собора.

Все мы хотим надлежаще 
подготовиться к этому важно-
му для всего Казахстана собы-
тию. А потому предлагаем всем 
читателям «Кредо» прочесть не-
большую книжку Антония Бо-
релли: «Фатимская весть: Траге-
дия или Надежда?», которую мы 
прилагаем к декабрьскому но-
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Жизнь Церкви

14-15 ноября в Караганде со-
стоялось XXII пленарное заседа-
ние Конференции католических 
епископов Казахстана, на кото-
ром присутствовали все орди-
нарии Казахстана, а в первой ча-
сти также его высокопреосвя-
щенство архиепископ Мигель 
Маури Буэндия, апостольский 
нунций в нашей стране. В ходе 
встречи епископы обсудили ряд 
проблем, связанных с жизнью 
и деятельностью Католической 
Церкви в республике и, прежде 
всего, Высшей духовной семи-
нарии в Караганде, Националь-
ного благотворительного фонда 
«Каритас» и редакции «Кредо». 
Особое внимание было уделено 
вопросам священной литургии, 
в частности, литургического ка-
лендаря, и аспектам дисципли-
ны христианского брака.

Участники заседания ознако-
мились также с ходом процесса 
беатификации раба Божьего о. 
Владислава Буковинского. Важ-
ным и радостным событием они 
сочли присуждение ему коман-
дорского креста со звездой ор-
дена Возрождения Польши по-

КОММЮНИКЕ
XXII пленарного заседания 

Конференции Католических 
епископов Казахстана

смертно. 13 ноября 2011 г. все 
казахстанские епископы во гла-
ве с апостольским нунцием при-
сутствовали в карагандинском 
кафедральном соборе на цере-
монии, во время которой поль-
ский консул передал эту высо-
кую награду епископу Караган-
динскому Янушу Калете.

В продолжение встречи ор-
динарии подвели итоги Всемир-
ного дня молодежи, прошед-
шего в августе этого года в Ма-
дриде. Обсуждались также кон-
кретные вопросы, касающиеся 
подготовки к освящению ново-
го кафедрального собора в Ка-
раганде, которое запланирова-
но на сентябрь 2012 г. В ходе за-
седания были затронуты также 
проблемы, связанные с юриди-
ческими аспектами нового Зако-
на о религиозных объединениях 
и религиозной деятельности.

В заключение епископы при-
звали всех верующих к молитве 
о том, чтобы Католическая Цер-
ковь в Казахстане могла беспре-
пятственно духовно возрастать 
во благо всех жителей нашей 
страны. 

меру газеты. Можно также ска-
чать аудио-версию этой книги 
на интернет-странице Католиче-
ской Церкви в Казахстане: http://
catholic-kazakhstan.org/Audio 
book. Данная публикация, уви-
девшая свет в 1995 г., без сомне-
ния, поможет нам лучше познако-
миться с одним из известнейших 
явлений Богородицы, подтверж-
денных Католической Церковью.

Главное послание фатимских 
явлений – это необходимость 
личного покаяния и обращения 
и молитвы о мире. Те, кому Бого-
родица являлась в Фатиме, пере-
дают также ее обещание: «В конце 
мое непорочное сердце восторже-
ствует. Святой Отец посвятит мне 
Россию. Россия обратится, и миру 
будет дано время мира». Архиепи-
скоп Ян Павел Ленга часто вспо-
минает о том, что с. Луция, одна 
из фатимских визионерок, во вре-
мя его паломничества в Фатиму 
подтвердила то, что Приснодева 
говорила обо всей советской им-
перии, к которой принадлежал 
также Казахстан. Таким образом 
и мы являемся адресатами фатим-
ского послания. При Божьем во-
дительстве и благодаря молитвам 
и щедрым пожертвованиям такого 
множества людей приближается 
к концу строительство караган-
динского кафедрального собора. 
Однако многое еще нужно сделать 
в душепастырском центре, рас-
положенном возле него. Надеюсь, 
что нам удастся собрать необходи-
мые средства, чтобы закончить это 
дело.

Епископ Януш Калета ■

Приводим номер счета для жела-
ющих внести свои пожертвования, 
чтобы помочь в окончании строи-
тельства и подготовке освящения 
кафедрального собора.
РО «Римско-Католическая Караган-
динская епархия»
РНН 301900013099
ИИК KZ219261101143645000
БИК KZKOKZKX в АО «Казком-
мерцбанк»
Адрес: Караганда, ул. Октябрьская, 
25
Кбе 18, код 119
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Тема номера

Адвент должен побудить нас осознать безгра-
ничную меру неискупленности, которая не просто 
когда-то царила в мире и где-то царит до сих пор, а 
является неоспоримым фактом сегодня внутри нас 
самих и внутри Церкви.

И мне кажется, что здесь мы нередко подверга-
емся одной опасности: мы не хотим видеть этого, 
мы, можно так сказать, живем при приглушенном 
свете, потому что боимся, что наша вера не перене-
сет полного, яркого света фактов. Поэтому мы от-
гораживаемся от них и изгоняем их из своего со-
знания, чтобы не упасть. Но вера, признающая дей-
ствительность лишь наполовину или и того мень-
ше, по сути своей является одной из форм неверия 
или, по крайней мере, запущенной формой мало-
верия, страшащегося того, что вера не доросла до 
реальности. Маловерие не смеет и помыслить, что 
вера – это сила, побеждающая мир. Напротив, дей-
ствительно верить значит бесстрашно и с откры-
тым сердцем смотреть в лицо всей реальности, 
даже если она противоречит тому образу веры, ко-
торый мы сами создали себе по тем или иным при-
чинам. Поэтому неотъемлемой составляющей хри-
стианского бытия является и то, что мы, вопре-
ки всем соблазнам нашей тьмы, дерзаем, подобно 
Иову, говорить с Богом, что мы даже не думаем, что 
можем предложить Богу лишь половину нашего 
бытия, а остальное попридержать для себя, потому 
что оно может раздосадовать Его. Нет, как раз-таки 
пред Ним можно сложить все бремя нашего суще-
ствования во всей его горькой правде. Мы слиш-
ком часто забываем, что в книге Иова, которую до-
несло до нас Св. Писание, в самом конце драмы Бог 
объявляет Иова правым – Иова, который не по-
стеснялся бросать в лицо Творцу самые чудовищ-
ные обвинения. Зато друзей библейского страдаль-

Время правды
В преддверие Адвента мы каждый раз вновь 
спрашиваем себя, в чем суть этого периода 
литургического года. Ниже мы предлагаем 
вам расшифровку этого понятия, предложен-
ную в популярном молодежном катехизисе 
кардиналом Йозефа Ратцингера „Der Glaube 
der Kirche“ («Вера Церкви»).

Ф
от

о:
 И

нн
а 

Я.

ца Господь уличает в заблуждениях – друзей, кото-
рые защищали Бога, на все лады оправдывая Его.

Должным образом переживать Адвент озна-
чает именно это: говорить с Богом, как говорил с 
Ним Иов. Это значит хотя бы однажды бесстраш-
но взглянуть в лицо голой действительности хри-
стианского бытия со всеми его тяготами и предста-
вить его пред все поправляющим и спасающим ли-
ком Божьим, даже когда мы, подобно Иову, не нахо-
дим ответов. В этом случае нам остается одно: оста-
вить ответы за Господом и рассказать Ему, как мы 
плутаем во тьме без этих ответов.

Из: Йозеф Ратцингер, 
„Der Glaube der Kirche“■

С радостью дарим вам маленькую брошюрку -
«Фатимская весть: Трагедия или Надежда» 

Эта книжка Антонио А. Борелли полна откровений, имеющих отношение и к нашей 
стране, особенно к Караганде, где в конце сентября следующего года планируется 

освящение самого большого храма в Казахстане - кафедрального собора, посвященного 
Деве Марии Фатимской - Матери всех народов.
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 КарагандинсКая епархия 

На торжественной св. Мес-
се, приуроченной к этому знаме-
нательному событию, предстоял 
апостольский нунций архиепи-
скоп Мигель Маури Буэндия, ко-
торому сослужили все епископы 
Казахстана. В своей проповеди его 
высокопреосвященство митропо-
лит Томаш Пэта подчеркнул та-
ланты о. Владислава, которые он 
так обильно преумножил в казах-
станских степях, куда был насиль-
но депортирован, но свободно 

Командорский крест
о. Владиславу
Орден «Возрождения Польши» посмер-
тно присвоил достопамятному о. Владис-
лаву Буковинскому президент этой стра-
ны Бронислав Комаровский. В воскресе-
нье 13 ноября консул Речи Посполитой 
Бартош Яблоньски торжественно пере-
дал эту награду епископу Янушу Калете 
в карагандинском кафедральном соборе 
св. Иосифа.

остался здесь. Иерарх подчеркнул, 
что «святые тоже страдают и боле-
ют, но они при любых обстоятель-
ствах находятся в глубоком обще-
нии с Богом» - это и есть тот та-
лант, которому мы должны учить-
ся у них. 

В момент награждения консул 
Бартош Яблоньски с великой ра-
достью передал пожелания пре-
зидента Польши и заверил всех в 
том, что о. Владислав Буковинский 
остался в сердцах польского наро-

да, хотя его мощи хранятся, здесь 
в Караганде. Епископ Януш Калета 
вновь подчеркнул, что о. Буковин-
ский добровольно остался в нашей 
стране и духовно останется с нами 
всегда.

В торжестве приняли участие 
не только карагандинские прихо-
жане, но и многочисленные веру-
ющие из других приходов епархии. 
Они буквально припали к мощам 
слуги Божьего о. Владислава Буко-
виснкого, прося его о заступниче-
стве.

МХ ■

Ф
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о:
 Б

. З
ум

ри
к.

Ф
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Мост между народами

→ Что для Вас лично значит 
имя известного священника о. 
Владислава Буковинcкого?

→ В первую очередь хочу под-
черкнуть, что это особенный чело-
век, его личность символична как 
для культуры, так и для всего чело-
вечества в целом. Отец Валдислав 
стал опорой для тех, кто находил-
ся в трудных ситуациях. Он прояв-
лял большую заботу о людях, кото-
рые не могли справиться со свои-
ми жизненными проблемами, и эта 
поддержка была для них очень важ-
на и необходима. Для нас, поляков, 
дело веры имеет большое значение. 
Вера играет чрезвычайно важную 
роль, она напоминает нам о том, кем 
мы являемся.

→ Не могли бы Вы рассказать о 
награде, которой посмертно был 
удостоен о. Владислав Буковин-
ский?

→ Орден, которым посмертно 
был награжден о. Владислав Бу-
ковинский - это одна из высших 
польских наград, которая вручает-
ся очень редко. Он состоит из звез-

ды и командорского креста ордена 
«Возрождения Польши». Эта награ-
да вручается с момента восстанов-
ления независимости Польши 93 
года назад. Ею награждаются люди, 
внесшие особенный вклад в станов-
ление Речи Посполитой и ее наро-
да. В круге, расположенном в цен-
тре ордена, по латыни написано: 
«Polonia Restituta», т.е. «Возродивша-
яся Польша».

Хочу обратить внимание на то, 
что о. Владислав – это человек двух 
стран: Польши и Казахстана. С 
одной стороны он поляк, но с дру-
гой, многие годы своей жизни про-
вел в казахстанских степях, где про-
живает большое количество поля-
ков. Таким образом, его можно на-
звать мостом, объединяющим лю-
дей, национальности и государ-
ства. Орден, которым был награж-
ден о. Буковинский, останется в ка-
рагандинском кафедральном собо-
ре, чтобы напоминать нам об этом 
великом человеке и его заслугах пе-
ред нашими народами.

→ Что Вы могли бы пожелать 
полякам, живущим здесь, вдали от 
своей исторической родины?

→ Конечно, мне хотелось бы вы-
разить свои наилучшие пожелания 
всем полякам, разбросанным по 
бескрайним просторам Казахста-
на. Хочу выразить огромную бла-
годарность за ту работу, которую 
они здесь выполняют, и желаю им 
множества сил и терпения. Я уве-
рен что они полностью отдают себя 
своему труду. Желаю им получать 
удовлетворение от своей работы и 
выполнять ее с пониманием. Эта 
страна приняла их с терпимостью, 
а люди - с надеждой. Поэтому же-
лаю им трудиться на благо тех, кто 
в них нуждается, как это делал о. 
Буковинский. 

Беседовала Инна Якутина■

Ф
от

о:
 Б

. З
ум

ри
к.

После церемонии передачи ордена «Возрождения Польши» заведующий консульским отделом 
польского посольства в Казахстане г-н Бартош Яблоньски любезно согласился поделиться своими 
впечатлениями от этого события и подробнее рассказать нам о самой награде.
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Из истории

В 1976 г. в Караганде так и не 
было еще получено официаль-
ное разрешение на открытие ка-
толической церкви и регистра-
цию прихода. Однако верующие 
уже организовали сбор средств 
на строительство храма. Сохра-
нились тетради, в которых запи-
сывались пожертвования людей. 
Были отдельные тетради для жи-
телей Майкудука и Мелькомби-
ната, Придолинки и совхоза им. 
Энгельса. Привозили деньги на 
храм из обществ украинцев и по-
ляков, из Семипалатинска, стан-
ции Акуль, Шокай, из Алтайско-
го края. Есть пожертвования и от 
пожелавших остаться неизвест-
ными. Так в 1976 г. было собрано 
11180 советских рублей. 

Кирпичи, ставшие храмом
Из истории прихода св. Иосифа в Караганде (1976-1977 гг.)

Нужен был только священник, 
который помог бы добиться реги-
страции прихода и разрешения на 
строительство. Четыре женщи-
ны: Гертруда, Клара, Валентина и 
Флора обратились с просьбой о 
помощи к о. Альбинасу, который 
жил уже в это время в Караганде, 
работал водителем на скорой по-
мощи и тайно служил только для 
узкого круга надежных проверен-
ных людей. Но выслушав прось-
бу этих женщин, отец согласился 
хлопотать перед властями об от-
крытии храма в Караганде.

Первое, что сделал он – объя-
вил новенну в монастырях, кото-
рые уже организовал, в январе от-
правил маленькую группу палом-

ников в Марьямполь, где 27 янва-
ря они присутствовали на поми-
нальных Мессах, посвященных 
памяти епископа Георгия Мату-
лайтиса и просили его о заступ-
ничестве, а сам составлял и от-
правлял самые разные прошения, 
в самые разные инстанции. Тай-
но передавал информацию и в 
Рим, прося о молитвах и помощи. 
И вот чудо - 28 января получено 
разрешение из Москвы на реги-
страцию прихода.

Сразу после получения разре-
шения из Москвы купили землян-
ку в Майкудуке. 10 марта о. Аль-
бинас пишет заявление о согла-
сии исполнять религиозные обря-
ды. И 19 марта служит в землянке 
первую Мессу.

О. Альбинас  Думбляускас.

Прихожанки  строили собор св. Иосифа своими руками.

Пожертвования на  строительтво.

Землянка, ставшая храмом...
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10 апреля – первая открытая 
Месса на праздник Пасхи. Сестра 
Петруте сшила балдахин и хо-
ругвь для процессии, которая со-
стоялась ночью при зажженных 
свечах. Так как обойти землянку 
вокруг не было возможности, хо-
дили три раза подковой. Процес-
сиантками были сестры, а крест 
нес Николай Мессмер. Под ноги 
пришлось постелить шахтный 
брезент: так было грязно и холод-
но. Но впервые это было открыто.

Общину в Караганде зареги-
стрировали, но церковь строить 
не разрешали. В землянке, в ужас-
ной тесноте служил о. Альбинас 
ежедневно Мессы, считая роздан-
ные хостии. Возле каждого при-
нимавшего причастие человека 
звучал колокольчик.

На праздник Пятидесятни-
цы священник разобрал крышу 
в землянке. На вопрос обеспоко-
енной прихожанки: «В чем дело», 
ответил: «Как иначе Дух Святой к 
нам придет сегодня». И действи-
тельно, в свою церковь на Мес-
су прихожане заходили, прижав 
руки к груди, иначе для крестно-
го знамения внутри их поднять 
было невозможно. 

В октябре 1977 г. купили вто-
рую землянку, 26 получили бла-
гословение от Папы, а 31 октя-
бря, наконец-то, пришло долго-
жданное разрешение на строи-
тельство церкви от властей горо-
да Караганды.

Журавлева Елена ■

Благословение Папы Павла VI о. Альбинасу. Торжественная процесия в 80-ые годы. 

Заявление о. Альбинаса «о приеме на работу» на вакантную должность 
настоятеля.

В это время власти Караганды 
еще не дали разрешения на стро-
ительство церкви, а отец уже свя-
зался с архитектором, составлял 
проект нового храма, купил шко-
лу под снос, которую прихожа-
не разбирали, привозили кирпи-
чи к землянке. Многие после рабо-

ты приезжали, очищали и склады-
вали их.

В это же время хлопочет о. Аль-
бинас и о том, чтобы уполномочен-
ный по вопросам религии позво-
лил назначить Александра Хиру 
викарием в эту церковь. И 8 апреля 
получает такое разрешение.
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→ Вы впервые в Казахстане? 
Какова цель Вашего приезда?

→ В Казахстане я впервые, но к 
этой поездке, можно сказать, го-
товился давно благодаря встре-
чам с митрополитом Томашем 
Пэтой, материнская епархия ко-
торого находится совсем не да-
леко от Влоцлавка. Мы виделись 
с ним несколько раз, и последнее 
важное событие с его участием – 
это встреча со всем клиром нашей 
епархии - более 350 священников 
- в рамках празднования 600-ле-
тия влоцлавского кафедрального 
собора, построенного в знак бла-
годарности за победу над кресто-
носцами в XV в. И еще одна вещь, 
которая соединяет нас с Казахста-
ном – это статуя Скульской Бого-
матери Скорбящей, которая на-
ходится в церкви в Малиновке, 
на месте лагерей, унесших жизни 
множества женщин. Эта статуя – 
копия фигуры, давно почитаемой 
в святилище в Скульске и увен-

чанной Папой Ио-
анном Павлом II 
во время одно-
го из его визитов 
в Польшу. Тогда 
вместе с оригина-
лом была увенча-
на и копия, кото-
рая поэтому поч-
ти так же ценна, 
как и оригинал. 
Митрополита То-
маша очень заин-
тересовала эта ко-
пия, и мы реши-
ли, пойти ему на-
встречу.

Архиепископ 
Пэта приглашал 
меня сюда, и я ре-
шил послать сна-
чала «на разведку» 
канцлера курии и 
своего епископ-

ского викария. И вот теперь, два 
года спустя, мы приехали втроем.

Зачем я приехал? Во-первых, 
чтобы увидеть, как живет мест-
ная Церковь. Мы в Польше не 
перестаем удивляться тому, что 
здесь, где столько лет господ-
ствовал атеизм, Церковь возрож-
дается, растет, приобретает но-
вых адептов, люди возвращаются 
к вере, которую когда-то испове-
довали их родители, и это, конеч-
но же, не может не радовать каж-
дого христианина. Во-вторых, 
мне хотелось посмотреть, можем 
ли мы каким-то образом сотруд-
ничать, чтобы научиться чему-то 
друг у друга и помочь друг другу.

→ В сравнении с Польшей 
Церковь в Казахстане – это 
«малое стадо», как сказал во 
время своего визита в нашу 
страну Папа Иоанн Павел II. 
Какое впечатление у вас сло-
жилось о религиозной жизни 
в нашей стране?

→ Я здесь всего неделю, но 
это была необыкновенно насы-
щенная неделя. С самого ранне-
го утра и до позднего вечера мы 
ездим по приходам и монасты-
рям – как созерцательным, так и 
деятельным, встречаемся с раз-
личными христианскими общи-
на, посещаем кафедральные со-
боры… Мои впечатления? Я уже 
пробовал упорядочить их для 
себя, и, в первую очередь, должен 
сказать, что Церковь в Казахста-
не – это вполне нормальная жи-
вая Церковь.

Что значит «нормальная»? 
Нормальная Церковь – это такая 
Церковь, в которой представле-
ны все поколения: и старики, и 
дети, и взрослые, и молодежь. На 
каждом богослужении – будь то 
в архиепархии астанинской, будь 
то в Карагандинской епархии – я 
вижу христиан всех возрастов. 
Здесь и дети, которые ждут бла-
гословения, и старики, которые 
говорят на этом своем прекрас-
ном польском языке с восточ-
ным распевом, которого в Поль-
ше уже не услышишь. Для нас это 
живой отголосок того, что нам 
известно только из литературы, 
фильмов, рассказов, и чего на ро-
дине мы не встречали.

Одним словом, мы видим 
здесь нормальную Церковь, пре-
красную литургию… Тот же рус-
ский язык (я уже говорил об этом 
раньше и буду всегда повторять 
это в Польше) никогда не ассо-
циировался у меня с литурги-
ей. Долгие десятилетия этот язык 
употреблялся скорее для уничто-
жения религии. А здесь мы вдруг 
слышим псалмы, песни, чтения, 
прекрасно звучащие на языке, ко-
торый, как мне казалось, более 
служил борьбе с Богом, а не Его 
прославлению. И меня очень раду-
ет этот факт, еще раз подтвержда-

В середине октября в Казахстане побывал епископ Влоцлавский (Польша) Веслав Меринг, из-
вестный у себя на родине тем, что стал одним из немногих представителей местной иерархии, 
открыто осудивших акцию рок-музыканта Адама Дарского. Напомним, 34-летний лидер груп-
пы «Бегемот», выступающий под псевдонимом Нергал (шумерский бог ужаса и разрушений), в 
2007 г. публично разорвал Библию во время одного из своих концертов. И лишь в 2010 г. волна 
протестов, поднятая епископом Мерингом и его сторонниками, заставила власти выдвинуть 
против него обвинение в оскорблении чувств верующих.

«Не бойся, малое стадо»

Ф
от

о:
 Б

. З
ум

ри
к.



11

 ноябрь 2011

Свидетельство

ющий, что для Господа нет ничего 
невозможного: то, что двадцать лет 
назад казалось совершенно неверо-
ятным, сегодня стало реальностью.

Так что Церковь в Казахстане – 
это, конечно, маленькая Церковь. 
Но она маленькая только количе-
ственно; качественно же она не от-
личается от Церкви в любом другом 
уголке мира. И еще одна уникальная 
черта поместной Церкви – это ее чу-
десное лицо Церкви вселенской, ко-
торая объединяет все языки, все 
расы. В местных храмах можно уви-
деть африканцев, азиатов, европей-
цев, немцев, поляков, людей других 
национальностей. И всех их собрала 
одна вера и один Бог. И это настоя-
щее чудо. Такую вселенскость Церк-
ви мы привыкли видеть где-нибудь 
в Риме, и вдруг видим то же здесь: у 
Церкви много лиц, которые обраще-
ны к одному Господу.

→ Вы были одним из тех не-
многих, кто открыто осудил по-
ступок Адама Дарского, лидера 
польской рок-группы «Бегемот». 
Как Вы думаете, почему в совре-
менном мире Церковь и еван-
гельские истины подвергаются 
столь ожесточенным нападкам?

→ Христос никогда не пользо-
вался всеобщим признанием. Он 
был лучшим катехизатором, луч-
шим проповедником, лучшим на-
ставником, но все же не смог при-
влечь на Свою сторону всех. Вера 
должна быть выбором человека. 
Это дар Божий, на который каждый 

должен дать ответ. Спаситель Сам 
предупреждал нас, что Он станет 
предметом пререканий, что, выби-
рая Его, человек должен быть готов 
понести крест. Нам трудно принять 
это даже теоретически, и уж тем бо-
лее согласиться с этим практиче-
ски. А потому мне кажется, что нет 
ничего странного в том, что Христа 
пытаются изгнать из жизни.

Ведь, помимо Бога, существу-
ет еще ангел зла, которого мы на-
зываем Сатаной и который стре-
мится уничтожить связь между 
людьми и их Творцом. Он хочет 
заставить человека думать толь-
ко о себе, о личной выгоде, о сво-
их удовольствиях и наслаждени-
ях. И именно это предлагают се-
годня различные течения совре-
менной культуры и СМИ, кото-
рые, за малым исключением, бо-
рются с Иисусом. Не зря говорят, 
что в ХХ в. погибло больше хри-
стиан, чем за девятнадцать пред-
ыдущих столетий. Но эта нена-
висть, непримиримость в отно-
шении Церкви и Евангелия пара-
доксальным образом подтверж-
дает, что истина именно у Христа, 
потому что Его ненавидят за воз-
вещаемую Им истину.

В чем эта истина? В том, что 
здесь, в этом мире, никогда не бу-
дет построено «царствие божье»   
царствие, богом которого был бы 
человек. Нам не раз уже обеща-
ли сделать это. Гитлер утверждал, 
что построит тысячелетний рейх, 
Сталин заверял, что только ком-

мунизм обеспечит человеку сча-
стье и светлое будущее. Но и тот, 
и другой принесли смерть, униже-
ния, страдания и ненависть к че-
ловеку. Христос говорит, что Цар-
ствие Его не от мира сего, и здесь 
его построить не удастся. Поэто-
му все эти светские режимы так 
не любят христианство.

→ Что Вы считаете самым 
важным в борьбе со злом?

→ В этой борьбе у нас есть 
только одно оружие – свидетель-
ство об истине. Вот два ключевых 
слова: истина и свидетельство. 
Можно проповедовать абсолют-
но верные истины, но нужно еще 
и подтверждать их своей жизнью. 
Здесь должно быть абсолютное 
согласие: свидетельство об исти-
не. Спокойно и бескомпромисс-
но проповедовать истину так, 
как желал того Христос. Сегод-
ня у некоторых людей даже вну-
три Церкви можно видеть склон-
ность приспосабливать эти исти-
ны к себе, возвещать не все Еван-
гелие, а только часть его, удобную 
для меня. Это одно. А другое – то, 
что никакие идеологии, никакие 
самые прекрасные слова, никакие 
тонкие теории не смогут научить 
любить. Только человек может на-
учить этому человека. Все амвоны 
мира ни к чему, если за ними не 
стоят свидетели Евангелия Хри-
стова.

Конечно, это трудная задача, 
потому что это – призыв к ради-
кализму. Но именно к такому ра-
дикализму призывает нас Иисус, 
говоря нам: «Будьте святы». И ты, 
и я, и он, и она – каждый должен 
быть святым, потому что нет ино-
го выхода. Чтобы убедить мир 
и людей, мы должны свидетель-
ствовать о евангельской истине 
собственной жизнью.

→ А как Вам кажется, поче-
му среди католиков в наши дни 
так мало отважных защитников 
нравственного учения Церкви и 
Христа?

→ Наверное, как раз-таки по-
тому, что свидетельство, которое 
мы должны давать, многого тре-
бует от человека. С одной сторо-
ны, сознание того, что нравствен-
ная жизнь христианина предполага-
ет требования, обязательства, при-Ф

от
о:

 Б
. З

ум
ри

к.



12

 ноябрь 2011

Свидетельство

тягивает внимание. Люди смотрят 
на нас и думают: «Почему этот че-
ловек не крадет, не обманывает? По-
чему он, ссорясь со своей женой, 
не думает о разводе?» Это беспо-
коит и привлекает окружающих. 
Но, с другой стороны, самому хри-
стианину бывает нелегко. Все во-
круг крадут, обманывают, разво-
дятся, убивают нерожденных де-
тей, и он спрашивает себя: «Поче-
му я должен быть другим?» И по-
рой бывает, что человек предпо-
читает более легкий путь. Христи-
анство предполагает определенные 
требования. Но Христос никогда 
не покидает нас и помогает нам по-
средством Своих таинств, общины 
Церкви, где мы видим людей, живу-
щих так же, как мы. И мне кажется, 
что именно в том усилии, которого 
требует христианство, следует ис-
кать причин поражения отдельных 
людей. Потому что по своей при-
роде мы склонны к жизни легкой 
и комфортной, а Иисус повелевает 
нам побеждать самих себя.

Вдобавок, следует учитывать и 
то, что СМИ сегодня пропаганди-
руют антихристианский образ жиз-
ни. Почти невозможно найти сегод-
ня фильм, книгу, произведение ис-
кусства, которые бы прославляли 
или представляли в выгодном све-
те самопосвящение, жертвенность, 
великодушие, прощение, милосер-
дие. А потому человек, не имеющий 
тесной связи с Церковью, чувству-
ет себя одиноким в своем христи-
анстве и опускает руки. 

→ В Караганде Вы молились у 
гроба о. Владислава Буковинско-
го. Что связывает Вас с этим ис-
тинным апостолом Казахстана?

→ О. Буковинский известен мне 
только по памятникам, воспоми-

наниям и литературе. Еще не так 
давно лишь изредка приходилось 
встречать какие-то упоминания о 
нем. Еще в начале моего священ-
нического пути я впервые услы-
шал эту фамилию. А сегодня о нем 
говорят все больше и больше. Что 
меня лично привлекает в этом че-
ловеке? Он как раз-таки сделал то, 
что так тяжело для человека и о 
чем мы только что говорили: он 
предпочел остаться здесь, в стра-
не, где отношение к христианству 
было далеко не благосклонным, 
чтобы быть со своими людьми, со 
своими верными, совершать та-
инства, возвещать слово Господне 
и разделить участь своей паствы. 
Это настоящий вызов для каж-
дого человека в сутане, для каж-
дого сознательного христианина. 
Поэтому пример о. Буковинского 
будет актуален всегда; образ это-
го священника со временем будет 
только расти в глазах потомков и 
никогда не исчезнет в забвении.

→ Есть ли такие священники 
из Вашей епархии, которые ра-
ботают на миссии, в том числе и 
на территории бывшего Совет-
ского Союза?

→ Да, группа наших священни-
ков работает на миссии, но преи-
мущественно в соседних странах, 
таких как Украина, Белоруссия, 
Чехия. Впрочем, здесь, в Казах-
стане, тоже трудится пара моих 
учеников, например, о. Цезарий 
Комосинский. Конечно же, ког-
да они приезжают на родину, мы 
встречаемся, как минимум, раз в 
полгода. Миссионеры рассказы-
вают о своей работе, а епархия 
старается поддерживать их.

→ В таком случае, не побужда-
ет ли Вас чувство вселен-

скости Церкви послать 
больше священников 

в Казахстан, чтобы 
помочь местной об-

щине верующих?
→ Это как раз-
таки одна из 

причин моего приезда сюда. Мне 
хотелось лично побывать здесь, 
чтобы потом мочь говорить свя-
щенникам: «Я был там, я знаю, а 
потому, если кто-то хочет, то про-
шу». Я никого не могу заставить 
отправиться сюда, потому что это 
не принесет желанных результа-
тов. Но я могу предложить свя-
щеннику, сказать ему: «Послу-
шай, ты очень нужен там. Там 
люди ждут тебя, там епископы 
нуждаются в тебе. Там у тебя бу-
дет работа». И, конечно же, я буду 
говорить об этом.

Уже готовится обширный от-
чет об этой поездке, который свя-
щенники, без сомнения охотно 
прочитают. Вряд ли кто-то прие-
дет уже в следующем году. Но че-
рез два-три года, надеюсь, и здесь, 
в Караганде, и в Астане будут ра-
ботать наши отцы.

→ И в заключение, что вы хо-
тели бы пожелать католикам Ка-
захстана?

→ Мне хотелось бы повторить 
слова Господа и Иоанна Павла 
II: «Не бойся, малое стадо!» С та-
ким призывом Иисус обращал-
ся к апостолам. Только подумай-
те: их было всего двенадцать, и пе-
ред ними был весь мир, который 
еще совсем не знал Спасителя. А в 
Казахстане вас, все таки, во много 
раз больше! И пусть порой в серд-
це прокрадывается страх. Но Хри-
стос – это источник надежды и 
мужества. «Не бойся, малое стадо! 
Я победил мир!»

Когда в Польше мы начина-
ли борьбу с Нергалом (псевдоним 
Адама Дарского), то тоже каза-
лось, что один единственный епи-
скоп тут вряд ли что-то может сде-
лать. Но десятки сотни тысяч лю-
дей поддержали этого епископа. 
И точно так же будет здесь: по-
рой Евангелие распространяется 
с большим трудом, но в какой-то 
момент наступает прорыв, и оно 
разносится, как пожар. Нужно 
только уповать, надеяться на Го-
спода и помнить, что мы служим 
добру.

Божьего благословения всем!

Беседовал Арман Нурланов ■«Блаженны невидевшие
и уверовавшие».

Ин 20, 29
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Жизнь Церкви

На торжественной литургии епископ Хосе Луис осо-
бое внимание обратил на основу святости св. Франци-
ска: если бы не было Христа, не было бы Франциска! Его 
преосвященство упомянул и о св. Кларе, спутнице 
св. Франциска, год которой как раз отмечает фран-
цисканская семья. Быть францисканцем значит сле-
довать за Христом в простоте, братстве и смирении. И 
здесь важную роль играет духовного общение, осно-
ванное на поддержке во взаимном духовном росте.

Епископ подчеркнул также значение свидетель-
ства францисканских ценностей для наших дней и 
обратился с пожеланиями и словами благодарности 
к с. Виктории Заньевой, бриллиантовый юбилей мо-
нашеских обетов которой праздновался в тот день.

В заключение торжества о. Богумил Беднарский, 
настоятель прихода и генеральный викарий алма-
тинской епархии, поблагодарил матушку Викто-
рию за ее служение верующим и всем жителям го-
рода. Юбилярша рассказала, что всю жизнь мечтала 

епархия в алматы

Тройной юбилей
4 октября в алматинском соборе Пресвя-
той Троицы состоялась торжественная ли-
тургия в честь св. Франциска Ассизского 
– одного из покровителей Церкви в Казах-
стане и, конечно же, основателя франци-
сканцев.

быть миссионеркой, но осуществить эту мечту смог-
ла лишь в возрасте шестидесяти лет, когда приехала 
на служение в Алматы. Она поделилась также вос-
поминаниями о своих родителях и семье, в которой 
ей привили веру и любовь ко Христу. МХ

Во время прошедшего 9 мая в Сочи междуна-
родного конгресса восточных врачей и целите-
лей организация Междунородной безопасности 
(«Intersafety») вручила высокую награду «Посол мис-
сии мира» брату-францисканцу Диего Киму Чангу 
Наму. Эта международная золотая медаль вручается 
за заслуги перед обществом, и ее обладатель получа-
ет звание «Посла миссии мира». В этом году это уже 
третья высокая награда, которой удостоен брат Ди-
его за выдающийся вклад в дело охраны здорового 
образа жизни, развития народной медицины и обе-
спечения общественной безопасности. Напомним, 
что при приходе Пресвятой Троицы в Алматы с 1994 
г. действует благотворительная амбулатория и сто-
ловая для малоимущих, основателем которых явля-
ется сам брат Диего, врач восточной медицины.

МХ ■

Посол миссии мира

Ф
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Жизнь Церкви

С 1 по 5 ноября 2011 г. караган-
динское общество „Wiedergeburt“ 
организовало международный 
обучающий семинар, посвящен-
ный депортации немцев и при-
влекший к участию ученых из 
пяти стран СНГ. Необходимо от-
метить, что аналогичные семина-
ры в прошлые годы были органи-
зованы в Одессе (Украина), Сара-
товской области (Россия), Москве 
(Россия), Омске (Россия) и т.д.

Следует напомнить, что массо-
вая депортация немцев из Повол-
жья и других регионов Советско-
го Союза была связанна с началом 
войны с гитлеровской Германией 
в 1941 г. 

В память переселения
поляков и немцев в Казахстан

Поляки же были массово де-
портированы в Казахстан сначала 
в 1936 г. из пограничных с Поль-
шей районов СССР, а затем в 1940 
г. из занятых Советским Союзом 
в 1939 г. западных областей Укра-
ины и Белоруссии.

Международная научная кон-
ференция, посвященная 75 го-
довщине массовой депортации 
поляков в Казахстан, прошла 
17-18 ноября в Карагандинском 
государственном университете 
им. Е.А. Букетова. Она была ор-
ганизованна при активном со-
действии посольства Республи-
ки Польши в нашй стране. Уча-
стие в ней приняли как ученые 

из Караганды, так и историки из 
Астаны, Костаная, Актюбинска 
и др., а также гости из Польши: 
доктор Славомир Кальбарчик из 
Института национальной памя-
ти (Варшава) и доктор Мачей Вы-
рва из «Центра Карта» (Варшава). 
Выступили также работники по-
сольства и епископ Карагандин-
ской епархии Януш Калета. Были 
затронуты вопросы, связанные с 
появлением поляков в Казахста-
не, их численности и влияния по-
ляков на культуру современного 
Казахстана. Например, одним из 
основоположников нефтедобычи 
в Казахстане в начале XX в. был 
поляк Михал Богуш.

В этом году мы отмечаем 75-ую годовщину депортации поляков и 70-ую годовщину принуди-
тельного переселеня немцев в Казахстан. В этой связи в Караганде были организованны семи-
нар и конференция международного уровня, в которых приняли участие и представители Ка-
толической Церкви во главе с епископом Янушем Калетой.
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Жизнь Церкви

Первый день встречи начался торжественной Ли-
тургией часов, на которой предстоял ректор семи-
нарии о. Петр Пытлованы. Поприветствовав участ-
ников, он предложил им поразмышлять о призва-
нии, обсудив тему призвания к священству и одно-
временно показав красоту супружеского призвания. 
«Если человек следует своему призванию, он будет 
счастлив»,   сказал о. Петр.

Ребятам также был представлен фильм «Обряд», 
основанный на реальных событиях и повествую-
щий о молодом человеке, получивший особое при-
звание от Господа. Ему пришлось пройти через кри-
зис веры, но с Божьей помощью он преодолевает все 
сложности и, став священникам, с радостью служит 
Богу и людям. Первый день закончился благодар-
ственой молитвой к Матери Божьей.

Второй день для ребят начался со св. Мессы, на 
которой предстоял о. Евгений Зинковский, префект 
по науке семинарии. В своей проповеди он сосредо-
точился на вопросе: «Почему неплохо быть мини-
странтом?», стараясь показать красоту этого слу-
жения и его плоды. Затем для молодых служителей 
алтаря была организована поездка в с. Долинку, где 
находится музей Карлага – одного из крупнейших 
исправительно-трудовых лагерей, входивших в си-
стему Гулага. Огромную часть заключенных Карла-

ц
ду ховная семинария

Призвание – путь к счастью
С 10 по 12 ноября в стенах карагандинской духовной семинарии прошла очередная встреча 
министрантов, на которую съехалось 28 юношей в возрасте от 14 до 25 лет из Карагандинской 
епархии и архиепархии в Астаны.

Во второй день конференции, 
который начался в Государствен-
ном архиве Карагандинской об-
ласти, принял участие и посол 
Республики Польша г-н Яцек 
Ключковский.

Одним из важнейших итогов, 
прошедших мероприятий стала 
очередная констатация того фак-
та, что именно вера в Бога, рели-
гиозная жизнь и служение свя-
щенников помогали немцам и по-
лякам сохранить свою националь-
ную самотождественность, досто-
инство, язык и культуру.

Евгений Стариков ■

га состовляли политические- «враги народа», жерт-
вы 58-й статьи уголовного кодекса РСФСР, по кото-
рой проходили и священники. За 28 лет существова-
ния Карлага через него прошло около миллиона че-
ловек, и около пяти тысяч было растреляно. На про-
тяжении всей экскурсии на лицах ребят можно было 

«Вы призваны быть плотниками, кузнецами, каменщиками, 
работниками востанавливаемого духовного храма...» 

Иоанн Павел II, Астана, св. Месса с духовенством.
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Жизнь Церкви

Я родилась в много-
детной семье, в которой 
было девять детей: четыре 
мальчика и пять девочек. 
Я – самая младшая. Отец 
работал машинистом, а 
мать занималась детьми. 
Оба заботились не толь-
ко о наших материаль-
ных нуждах, но старались 
также воспитать нас в ка-
толической вере. И им не 
нужно было много гово-
рить нам: нам было доста-
точно их личного приме-

Я счастлива
Ниже мы предлагаем вам свидетельство одной из 
старейших монахинь, работающих в Казахстане – с. 
Иоанны Седзиньской из конгрегации Сестер мило-
сердия. Здесь она рассказывает о своем пути служе-
ния людям, пройденном ею вместе с Господом.

ра, чтобы понять, КТО в этой жиз-
ни самый важный. Они показали 
нам, что значит любить Бога и дру-
гого человека. В нашем доме не было 
избытка; мы жили скорее бедно, но 
мама часто посылала нас с продук-
тами к людям, которые были еще 
беднее нас. В нашей семье царили 
любовь и согласие, и я благодарна 
родителям за такую атмосферу.

Зимними вечерами мы собира-
лись за разными работами: шили, 
приводили в порядок одежду и т.п. 
Тем временем папа читал нам раз-
ные книги, которые мы брали из 

Ф
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С. Иоанна Седзиньска.

прочесть сострадание и сочувствие к тем людям, ко-
торые прошли через ужасы сталинских репрессий. 
В завершение экскурсии был прочитан розарий за 
души погибших.

Министранты также посетили строящийся ка-
федральный собор, красота которого не остави-
ла их равнодушными. Ближе к вечеру в семинарии 
прошли состязания по настольному теннису, а в 
школе №8 – по мини-футболу. День завершился 
молитвой Крестного пути, который сопровождал-
ся размышлениями и песнопениями.

Третий день также начался со св. Мессы, на ко-
торой предстоял епископ Карагандинский о. Януш 
Калета. Цитируя слова Иоанна Павла II: «Вы при-
званы быть плотниками, кузнецами, каменщика-
ми, работниками восстанавливаемого духовного 
храма...», он пожелал ребятам востановить свой 
храм в силу возможностей в том призвании, кото-
рое дает каждому из них Господь Иисус Христос.

Затем участники в неформальной обстанов-
ке побеседовали с епископом Янушом Калетой и 
архиепископ Томашем Пэтой, смогли задать ин-
тересующие их вопросы и получить на них отве-
ты. В рамках данной встречи прошло также на-
граждение победителей соревнований, прошед-
ших накануне. Грамоты и подарки из рук еписко-
па получили: Юрий Орловский (г. Караганда), Ро-
ман Осипов-Крайчинский (г. Кокшетау) и Павел 
Гребенкин (г. Щучинск) за соответственно пер-
вое, второе и третье места по настольному тенни-
су и Александр Стаметов (г. Шахтинск), лучший 
нападающий и лучший защитник Андрей Харла-

мов (г. Балхаш) и лучший вратарь Артур Бурла-
ка (г. Астана) – по мини-футболу. Здесь стоит от-
метить, что Павел Гребенкин не только хорошее 
играет в теннис: вместе с другом Михаилом Вру-
чинским он создал группу, успешно выступающую 
в стиле “Rap” на различных музыкальных фести-
валях и в свои песни вкладывающую христиан-
ское содержание.

Подытожена встреча министрантов была бла-
годарственной молитвой Господу. Участники вы-
разили также благодарность ректору, всему руко-
водству семинарии и братьям-семинаристам. О. 
Петр Пытлованы, в свою очередь, пригласил всех 
на следующую встречу, которая состоится этой 
весной с 26 по 28 марта. Заявки уже принимаются!

Роман Мальгин ■
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Свидетельство

приходской библиотеки. Как-то 
раз он читал нам «Письма польки 
с острова Пресвятой Троицы». Это 
была история монахини, работав-
шей среди прокаженных. Под впе-
чатлением от ее самопосвящения 
Богу в лице тех несчастных во мне 
родилось желание пойти по тому же 
пути. С тех пор я часто повторяла, 
что стану монахиней и буду служить 
нуждающимся на миссиях. Тогда я 
была еще маленькой, но с течением 
лет моя это желание во мне только 
возрастало.

Когда я говорила о своем реше-
нии другим, то не все, наверное, 
мне верили, потому что я была еще 
слишком мала для того, чтобы вы-
бирать свой жизненный путь. Но 
прошло несколько лет, а все еще 
была верна своей мечте. Семья не 
была против, но родители совето-
вали мне хорошо подумать. В ито-
ге в 18 лет я вступила в конгрега-
цию Сестер милосердия, прошла 
подготовку в постулате и новициа-
те, и одновременно получила обра-
зование.

В монастыре я чувствовала себя 
счастливой и никогда не сомне-
валась в правильности сделанно-
го выбора. Просила настоятельниц 
позволить мне выехать на миссию. 

Когда мне, наконец, разрешили, то 
моей радости не было предела.

Начала готовиться к отъезду. 
Сначала поехала в Париж – мисси-
онерский центр нашей конгрегации, 
чтобы выучить французский и бли-
же познакомиться со страной, в ко-
торую должна была отправиться. 
Этой страной был африканский Ка-
мерун.

Там я провела 20 лет: с 1971 по 
1991 гг. Мое служение там прервал 
несчастный случай…. Мне при-
шлось поехать в Польшу на опера-
цию, и врач не позволил мне возвра-
щаться в Африку. Для меня это ста-
ло настоящим ударом… Но я про-
должала мечтать о миссиях и не 
скрывала этого.

В 2000 г. в наш провинциальный 
монастырь в Хелме приехали архи-
епископ Томаш Пэта и о. Ярослав 
Словы из п. Шортанды с просьбой 
прислать монахинь в Казахстан. На-
стоятельницы согласились послать 
сюда трех сестер. Среди них была и я, 
радости которой не было предела…

Итак, в июле 2000 г. мы приехали 
в Шортанды. Русский я учила уже 
на месте, знакомилась с людьми, их 
обычаями и т.д. Навещала больных 
и одиноких. Это были люди, депор-
тированные когда-то в Казахстан. 

Часто мое служение им ограничи-
валось просто тем, чтобы выслу-
шать их, а рассказам не было кон-
ца… Они не ждали другой помощи, 
хотя и она была нужна. Только хо-
тели поделиться наболевшим, пере-
дать все то, что пережили… И воз-
можность высказаться приносила 
им облегчение.

Рада, что по сей день могу слу-
жить людям, живущим в Казахста-
не, но теперь уже в Астане, где тоже 
чувствую себя нужной.

В конгрегации я уже 51 год, и 
могу сказать, что по сей день счаст-
лива и никогда не сомневалась в 
том, что верно выбрала тот путь, ко-
торый указал мне Бог.

А девушкам, которые слышат в 
своем сердце голос Бога, зовущего 
их пойти за НИМ, на путь бедно-
сти, послушания и чистоты, мне хо-
телось бы сказать, чтобы они не ко-
леблясь последовали за Его зовом. 
Милые мои, внимательно в вслу-
шивайтесь в то, что говорит вам Го-
сподь, и идите за Ним! Уверенна, что 
никогда не пожалеете об этом, если 
посвятите себя Ему в лице бедных 
и нуждающихся. Они очень нужда-
ются в нас! Отваги! Бог рассчитыва-
ет на вас!

С. Иоанна Седзиньска■
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Из истории

Считается, что первую рож-
дественскую открытку создал ан-
глийский художник Добсон в 1794 
г. На карточке, которую он подарил 
своему другу, был изображен зим-
ний пейзаж.

Настоящая же серийная открыт-
ка появилась тоже в Англии в 1840 
г., когда государственный чинов-
ник сэр Генри Коул придумал для 
близких оригинальное поздравле-
ние – рождественскую открытку с 
рисунками художника Джона Хорс-
ли, своего друга. Джон Хорсли при-
думал украсить открытку (12х7 см) 
настоящим рождественским трип-
тихом: в центре художник поме-
стил семью сэра Генри Коула, сидя-
щего за рождественским столом, по 
бокам расположил картинки, при-

званные напоминать окружающим 
о милосердии и сострадании этого 
добропорядочного английского се-
мейства. Судя по рисункам, Коулы 
щедро делились с бедняками одеж-
дой и едой. Изображение дополня-
ла звучная надпись: «Веселого Рож-
дества и счастливого Нового года!».

Открытка имела бешенный 
успех. С оригинала было отпечатано 
около тысячи экземпляров. С 1860 
г. производство открыток было по-
ставлено на поток. Зачастую открыт-
ки были самыми настоящими произ-
ведениями искусства – они украша-
лись блестками, а «снег» иногда дела-
ли из борной кислоты, который вы-
глядел почти как настоящий. Кар-
тинки зачастую становились частью 
интерьера, а провинциальные деви-

цы украшали ими свои шкатулки и 
альбомы. 

Рождественские открытки, по 
мнению историков, существовали и 
раньше. Их прототипом можно счи-
тать гравюры и литографии на темы 
Рождества, очень популярные в пе-
риод Средневековья. Позже в Евро-
пе стали посылать друг другу пись-
ма с рождественскими и новогод-
ними поздравлениями, иногда в них 
даже рисовали от руки. Дети в конце 
декабря всегда готовили такие пись-
ма родителям. Прообразом рожде-
ственских открыток можно считать 
и визитные карточки, появившиеся 
в Париже уже в середине XVIII в. Как 
всегда, Париж стал законодателем 
мод – визитки тут же распространи-
лись по всей Европе. Накануне Рож-

В холодную пору в местности,
привыкшей скорей к жаре,

чем к холоду, к плоской поверхности
более, чем к горе,

Младенец родился в пещере, 
чтоб мир спасти;

мело, как только в пустыне 
может зимой мести

***
Внимательно, не мигая, 

сквозь редкие облака,
на лежащего в яслях ребенка издалека,

из глубины Вселенной, с другого ее конца,
звезда смотрела в пещеру,
И это был взгляд Отца.

                            И. Бродский «Рождественская звезда»

История рождественской 
                                     открытки

Кто из нас не получал в канун Рождества 
от родных, близких, друзей и знакомых яр-
кие поздравительные открытки или не от-
правлял их сам? И пусть сегодня все боль-
ше и больше людей предпочитают вирту-
альные послания «настоящим» письмам, 
пусть получить рождественскую открыт-
ку для большинства из нас – событие при-
ятное, но крайне редкое, все равно они яв-
ляются атрибутами праздника, как пуши-
стая елка, блестящая мишура и подарки. И, 
разглядывая рисунок открытки, мы не за-
думываемся откуда пришли к нам цветные 
листочки картона, как давно они существу-
ют и всегда ли выглядели так, как сейчас. А, 
ведь история этого простого, обыденного, 
на первый взгляд, предмета полна непро-
стых поворотов.Ф
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Английский художник Джон Хорсли  
(1817-1903).

дества визитные карточки лично 
развозили всем важным адресатам. 

Стоит отметить, что изобретате-
лями именно почтовых открыток, 
т.е. открытых писем без конверта, 
считаются немцы. Открытые пись-
ма с маркой на обратной стороне ве-
дут свою историю с 1870 г. и обяза-
ны рождением франко-прусской во-
йне. Тогдашний обер-почтмейстер 
Пруссии Генрих Штеффан предло-
жил подобное нововведение. Вско-
ре по почте стали пересылать уже не 
просто письма, а иллюстрирован-
ные карточки.

В Россию первые рождествен-
ские открытки пришли из Англии в 
90-х годах XIX в. Причем предпри-
имчивые купцы покупали только 
такие, на которых рисунок не сопро-
вождался надписью на иноземном 
языке – ее потом наносили на рус-
ском. Несмотря на огромную попу-
лярность европейской рождествен-
ской открытки, православная цер-
ковь ввела цензуру на католические 
сюжеты. Однако они в изобилии за-
казывались в Европе. В последствии 
Германия, Австрия и Франция пе-
чатали для России свои сюжеты, где 

писали на русском языке: «Поздрав-
ляю!» Впервые рождественская от-
крытка была выпущена в России с 
благотворительной целью Петер-
бургским попечительным комите-
том о сестрах Красного креста (Об-
щина св. Евгении) для получения 
дополнительных средств на содер-
жание больницы, амбулатории и 
курсов сестер милосердия. К рожде-
ству 1898 г. Община св. Евгении из-
дала серию из десяти открыток по 
акварельным рисункам известных 
петербургских художников. Хотя на 
открытках не было утвердившейся 
в последующем надписи «С Рожде-
ством Христовым!», они были и по 
замыслу издателей и по сюжетам ри-

сунков первыми русскими рожде-
ственскими открытками. 

После октября 1917 г. выпуск по-
здравительных открыток как пред-
мета буржуазного общества был 
полностью прекращен. Из печатных 
изданий и официального языка пол-
ностью исчезли не только слова «С 
Рождеством», но и поздравления с 
Новым годом. 

Пока власть боролась с религи-
озными и светскими праздниками, 
запасливые советские люди доста-
вали из закромов использованные 
открытки. Заклеивали старые по-
здравления и писали новые. Произ-
водство новогодних открыток воз-
родилось только в конце 30-х годов. 
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В годы Великой Отечествен-
ной войны, а точнее в 1941 г., тра-
диция теперь уже новогодних 
(о Рождестве, конечно, не могло 
быть и речи) поздравлений воз-
рождается. Только тематика этих 
открыток была целиком связа-
на с войной. Зато в конце войны 
в страну хлынул поток велико-
лепных зарубежных новогодних 

открыток – солдаты и офицеры 
посылали их из освобожденных 
стран Европы. 

Чтобы противопоставить пото-
ку «буржуазной продукции» что-то 
свое, стремительно начало разви-
ваться производство новогодних 
открыток. Подлинный расцвет со-
ветской новогодней открытки на-
ступил в 60-х годах. Увеличилось 

количество сюжетов, появились та-
кие мотивы, как освоение космоса, 
борьба за мир. И только несколько 
позже вернулись на свои привыч-
ные места Дед Мороз и Снегуроч-
ка. А чуть более 20 лет тому назад в 
нашу жизнь вернулась, заняв подо-
бающее ей место, и рождественская 
открытка.

Суворкина Оксана ■

4 октября, в торже-
ство св. Франциска, ал-
матинская епархия по-
здравила матушку Вик-
торию Заньеву с 60-лет-
ним юбилеем монаше-
ских обетов.

Сестра  Виктория 
Винценция Заньева ро-
дилась 2 сентября 1943 
г. в Словакии, в 15-лет-
нем возрасте вступила 
в конгрегацию Школь-
ных сестер св. Фран-
циска, первые обеты 
принесла 2 сентября 
1951 г. Три года спустя 
была арестована и вме-
сте с монахинями раз-
ных орденов провела 4 
года в словацком «Гула-
ге». О том периоде она 
вспоминает как о вре-
мени особой благодати 
и верности Христу. Ма-
тушка часто говорит: «Мы были 
молоды, горели любовью ко Хри-
сту и с улыбкой переносили не-
взгоды…».

В Казахстане с. Виктория с 14 
августа 1993 г. Все это время она 
заботится о больных и бездо-
мных. Все ее очень любят и ува-
жают, обращаясь к ней, называ-
ют ее матушкой. Вот отрывок из 

поздравляем!

Матушка Виктория, 
    поздравляем Вас!

письма одной из алматинских 
прихожан: «Много лет служит в 
нашей церкви Пресвятой Трои-
цы в Алматы матушка Виктория. 
Сколько помню ее, ее добрые гла-
за всегда светятся любовью. Не-
смотря на трудный жизненный 
путь, у нее чистая душа и искрен-
нее сердце. Таким людям хочется 
подражать и рассказывать о них. 

Нужно видеть, с какой любовью 
она помогает бедным и боль-
ным…».

Дорогая матушка Виктория, 
желаем Вам близости Бога, и 
пусть Он Сам будет Вам наградой 
за Вашу близость, совет и просто 
поддержку, которую Вы нам всем 
вот уже столько лет оказываете.

Алматинские прихожане ■
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В эти дни ребята знакомились с жизнью святых, 
на примере которых мы можем учиться, как с радо-
стью стремиться к Богу и идти по жизни с улыбкой 
на лице.

Эту идею должен был иллюстрировать значок со 
смайликом, который дети получили в первый день 
лагеря. О. Гжегож приготовил специальную катехизу, 
объясняющую, что значит быть святым, особый упор 
сделав на радость, которая должна сопровождать нас 
на этом жизненном пути. Лучше понять эту тему ре-
бятам помогла песня «Улыбающийся святой» детской 
музыкальной группы «Ноев ковчег» („Arka Noego”).

Конечно же, эта катехизация была не единствен-
ным пунктом программы. Все три дня были наполне-
ны веселием: дети померялись силами в зимних спар-
такиадах, играли в различные игры и готовили от-
крытки для наших благодетелей из Польши, спонси-

Улыбающийся святой

 КарагандинсКая епархия 

С 4 по 13 ноября у казахстанских школьников были осенние 
каникулы. В нашем приходе Марии – Матери Церкви г. Кара-
ганды был организован трехдневный лагерь, в котором вме-
сте смогли отдохнуть двадцать детей, в том числе и шесть 
мальчиков из молельни Доброго Пастыря.

ровавших лагерь. Нашлось, разумеется, время и для 
танцев и песен.

Важным пунктом каждого дня была совмест-
ная молитва и участие в Евхаристии, во время ко-
торой мы также молились о наших семьях, об умер-
ших и о благодетелях. На второй день мы побывали 
в молельни Доброго Пастыря, где работают сестры-
евхаристки: с. Моника и с. Матильда.

Достойным завершением 
этой короткой лагерной сме-
ны стал поход в кино на фильм 
«Кот в сапогах». Все с большим 
увлечением смотрели на огром-
ный экран, дружно хрустя поп-
корном. А о. Гжегож Бурдынь-
ски (MIC), главный организатор 
лагеря, был так заворожен сюже-
том, что просто… уснул.

И, конечно же, нельзя не упо-
мянуть о нашем поваре тете Люсе 
Осницкой, которая готовила нам 
восхитительные обеды и полдни-
ки и своими стараниями не по-
зволила нам обессилеть от ак-

тивного отдыха. Отцу Гжегожу и тете Тане Селе-
дец, которая в обычной жизни работает воспитате-
лем в молельне, в заботах о нас помогали анимато-
ры – Кристина Мак и Вероника Савельева. Как ви-
дите, и в этот раз они сделали все, чтобы дети в ла-
гере смогли отдохнуть и телом и духом. Благодарим 
Бога за это время и новые открытия на нашем лич-
ном пути к святости.

Участник ■

Ф
от

о:
 о

. Г
ж

ег
ож

 Б
ур

ды
нь

ск
и 

(M
IC

)

Ф
от

о:
 о

. Г
ж

ег
ож

 Б
ур

ды
нь

ск
и 

(M
IC

)



24

 ноябрь 2011

Жизнь Церкви

живое евангелие

Четыре тысячи приходов по 
всей Франции почитают его как 
своего покровителя, тысячи обла-
стей и селений и в этой стране, и 
в Европе, и в обеих Америках но-
сят его имя: Мартин - наднаци-
ональный святой. Он родился в 
Паннонии (впоследствии этот ре-
гион станет именоваться Венгри-
ей) в языческой семье. Но еще в 
детстве ему посчастливилось по-
знакомиться с христианским уче-
нием, хотя тогда он и не был кре-
щен. Как и подобает сыну римско-
го трибуна, еще в ранней юности 
он поступил в императорскую ка-
валерию и был направлен в Гал-
лию. Именно этим периодом нуж-
но датировать известнейший эпи-
зод из его жизни, ставший источ-
ником вдохновения для многих 
художников: Мартин верхом на 
коне разрезает надвое свой воен-
ный плащ, чтобы спасти от холо-
да нищего.

Оставив воинскую службу, он 
приходит в Пуатье к умному и 
энергичному епископу Иларию, с 
которым они познакомились не-
сколькими годами ранее. Мар-
тин к тому времени уже получил 
крещение (вероятно, в Амьене), 
и Иларий назначает его экзорци-
стом: первый шаг на пути к свя-
щенству. Из-за своей непримири-
мой борьбы с арианством, поль-
зовавшимся поддержкой двора, 
Иларий оказывается в ссылке во 
Фригии (Малая Азия). Но Мартин 
продолжает активную пастыр-
скую и миссионерскую деятель-
ность, даже если не все сведения 
об этом периоде его жизни доста-
точно достоверны.

По всей вероятности, он по-
бывал и в Паннонии, а около 356 

г. прибыл в Милан. Не-
многим позднее мы на-
ходим его на Галлина-
рии – скалистом остров-
ке напротив Альбенги, 
служившем убежищем 
для христиан во время 
преследования. Отту-
да Мартин возвращает в 
Галлию, где вернувший-
ся в 360 г. из ссылки епи-
скоп Иларий рукопола-
гает его во священство. 
Год спустя он основыва-
ет в Лигюже (в 12 км от 
Пуатье) общину аскетов, 
которая ныне считается 
первым монастырем в 
Европе.

В 371 г. Мартина из-
бирают епископом 
Тура. На какое-то вре-
мя его резиденцией ста-
новится другой осно-
ванный им монастырь Мармутье, 
располагавшийся в 4 км от го-
рода. Отсюда он отправляется в 
свои миссионерские поездки, по-
святив христианизации деревень 
более двадцати лет: для крестьян 
Христос все еще оставался «Бо-
гом, Которому поклоняются в го-
родах». У него не было культуры 
Илария; он так и остался импуль-
сивным солдатом, уничтожав-
шим языческие храмы и симво-
лы, пробуждая в идолопоклонни-
ках скорее злобу, чем расположе-
ние. Но его евангелизация все же 
имела успех, поскольку буйный 
епископ был верным защитни-
ком бедных перед безжалостной 
римской казной, отстаивал спра-
ведливость в отношениях между 
слабыми и сильными мира сего. 
С ним сельчане поднимали голо-

вы. Одно его имя вселяло в них 
мужество. Этим и объясняется 
его огромная популярность при 
жизни и непрестанно растущее 
почитание после смерти.

Он умер в воскресенье в пол-
ночь в Кандах, и жители Пуатье 
и Тура никак не могли догово-
риться о месте его захоронения. 
В конце концов, турская паства 
св. Мартина просто похитила но-
чью его останки и по рекам Вьенн 
и Луар переправила в свой го-
род. Его память отмечается в день 
его погребения, а городок Канды 
впоследствии получит название 
«Candes-Saint-Martin», т.е. «Кан-
ды св. Мартина».

Доменико Агассо ■

Св. Мартин Турский, епископ
Сабария (нынешний Шомбателы, Венгрия), 

316-317 гг. – Канды (Эндр-э-Луар, Фарнция), 8 ноября 397 г.

Покровитель: нищенствующих.
Имя: посвященный Марсу.
Символ: пасторал, огненный шар, плащ.
Память: 11 ноября
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хочу спросить…

Отвечает:
о. Леопольд Кропфрайтер

Где находятся чистилище и ад?

Чистилище и ад (так же, как 
рай) не распложены в каком-
либо определенном месте, поме-
щении, подпадающем под наши 
пространственно-временные 
представления. Многие ученые 
утверждают, что ад находится в са-
мых недрах земли: так, к примеру, 
Данте в своем произведении «Бо-
жественная комедия» пишет, что 
сатана был сброшен из рая в кра-
тер, который представляет себой 
дыру, состоящую из девяти кругов. 
Там, в самом центре земли, во вну-
треннем кругу и правит Люцифер.

Рай также не находится про-
сто где-то на земле или на одной из 
планет Вселенной. Иначе теорети-
чески можно было бы долететь до 
него на космическом корабле или 
заглянуть в него с помощью осо-
бенного телескопа, либо, наобо-
рот, пробурив землю, оказаться в 
чистилище или в аду.

Но все это невозможно: рай, чи-
стилище, ад – это духовные сферы, 
в которых живут абсолютно нема-
териальные (как ангелы, Бог) души 
умерших, покинувшие свои тела. 
Если рай, чистилище и ад и опи-
сываются как определенное место 
(рай – место, где живет Бог; чисти-
лище – место очищения; ад – ме-
сто проклятых), то только для того, 
чтобы люди могли как-то предста-
вить себе эти нематериальные ре-
алии. Ведь человеку легче понять 
какие-то материальные, осязае-
мые вещи. Многие художники как 
раз изображали рай, чистилище и 

ад на своих картинах, отражая в 
них красоту, славу радости, а так-
же тоску, боль, страх, изображен-
ных на картинах, что помогала лю-
дям лучше понять и представить 
все эти загробные реалии. Но все 
же это лишь материализирован-
ные образы вещей, которые сами 
по себе невидимы, недоступны че-
ловеческим чувствам.

Вот почему св. Екатерина Ге-
нуэзская говорит, что чистили-
ще (как и рай) не является частью 
поверхности земли и не находит-
ся в ее недрах. Оно – не внешний, 
а внутренний огонь очищения, 
приводящий душу на путь обще-
ния с Богом. Отправной точкой 
здесь служат глубокие страдания 
за содеянные грехи перед лицом 
безграничной любви Божьей.

Другими словами, «Бог так 
чист и свят, что душа не может 
предстать запятнанной пред Его 
величием. Она постигает беско-
нечную любовь и справедливость 
Господа и, как следствие, страдает 
от того, что никогда еще не встре-
чала такой совершенной любви». 
Любовь Господа очищает душу от 
«шлаков греха».

Ад можно описать как состо-
яние отлученности от Бога, от-
чаяния и безнадежности, состо-
яние души, которая находится в 
вечной разлуке с Богом и пото-
му остается в окружении демо-
нов. «Это состо-
яние окончатель-
ного самоисклю-
чения из общения 
с Богом и блажен-
ными и называ-
ется “ад”» (KKЦ, 
1033). Именно та-
кое отдаление от 
Бога описыва-
ется в катехизи-
се как самые худ-
шие муки ада (ср. 
KKЦ 1057). Бене-
дикт XVI в сво-
ей энциклике «Spe 
salvi» пишет: «Есть 
такие, кто угасил в 
себе жажду исти-
ны и пламя люб-
ви. В них все стало 
ложью, они жили 

ненавистью и растоптали в себе 
любовь. Устрашающая картина, 
но в некоторых персонажах на-
шей истории мы с ужасом можем 
узнать подобных людей. В них 
уже нет ничего, что поддавалось 
бы оздоровлению, и распад добра 
необратим: вот это-то и называет-
ся “адом”» (ср.: ККЦ», 1033-1037).

Небеса, чистилище и ад не 
имеют места в пространстве и 
времени, но являются духовными 
реалиями. И поэтому сложно ска-
зать, где они расположены. Это 
можно сравнить с хорошей идеей, 
которая появляется у человека. 
Она существует реально в созна-
нии, даже если нельзя точно ука-
зать место ее пребывания. Если 
бы кто-то, пожелав узнать и най-
ти мысли другого, исследовал бы 
рентгеном все его тело, пытаясь 
все проанализировать или даже 
проникнуть внутрь, то эти стара-
ния оказались бы напрасны, так 
как мысли нематериальны, даже 
если и реальны. Поэтому все кос-
мические поиски рая, чистили-
ща, ада, душ и Бога и их изучение 
были бы бессмысленны, так как у 
этих действительностей нет мате-
риального существования, и, сле-
довательно, они не могут быть ни 
найдены, ни изучены, ни научно 
исследованы.
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Для духа

Не могу сказать: «Отец»,
если каждый день не ощущаю

и не переживаю связи с Ним.

Не могу сказать: «наш», если моя вера не 
освободит во мне пространства для других 

и их потребностей.

Не могу сказать: «сущий на небесах», если все 
мои желания и устремления направлены лишь 

на земное, материальное, низменное.

Не могу сказать: «да святится имя Твое», если я, 
носящий Его имя, не святой.

Не могу сказать: «да будет воля Твоя», если хочу 
принять ее в свою жизнь и соглашаюсь с ней лишь 
поневоле.

Не могу сказать: «как на небе, так и на земле», если 
не готов служить ей здесь и сейчас.

Не могу сказать: «хлеб наш насущный дай нам на 
сей день», если нисколько не забочусь о действи-
тельных потребностях других.

Не могу сказать: «прости нам долги наши, как и мы 
прощаем должникам нашим», если ношу в своем 
сердце неприязнь к другому.

Не могу сказать: «не введи нас в искушение», если 
сознательно ставлю себя в ситуацию, в которой 
точно подвергнусь искушению.

Не могу сказать: «избавь нас от лукавого», если 
остаюсь привязанным ко злу и не борюсь с ним 
молитвой и постом.

Не могу сказать: «аминь», если не смогу  сказать: 
чего бы это мне ни стоило, такой всегда будет моя 
молитва.

                      “The Beam” ■

«Отче наш»

Неважно, где... 
главное с Богом

Наша жизнь полна перемен, встреч и расставаний. 
Более десяти лет Церкви в Казахстане служила с. Яр-
мила Сумиласова из конгрегации Школьных сестер 
св. Франциска. В 1997 г. она впервые приехала из Сло-
вакии в Караганду, где с 1998 г. и по сей день с переры-
вами работала в редакции газеты «Кредо». Последние 
три года вместе с ней трудился волонтер из Словакии 
Бранислав Зумрик, благодаря которому Карагандин-
ская епархия «вышла» во всемирную сеть.

14 ноября они оба вернулись на родину, чтобы 
продолжить там свое служение Богу. 

От имени редакции «Кредо» хотим выразить им 
огромную благодарность за их труд и то время, кото-
рое они провели среди нас. 

Желаем им всех благодатей Божьих на дальней-
шем жизненном пути. Ведь, не важно, каков наш  
путь: главное, чтобы он был пройден с Богом.

Редакция «Кредо» ■

благодарим!
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Вера и повседневность

счас тье начинается вну три

Нужно принимать себя такими, 
какие мы есть

Продолжение, начало в №186-187.
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Не является ли самопринятие 
всего лишь одним из проявлений 
самовлюбленности?

Есть такой инстинкт, который 
заставляет нас стыдиться, едва 
мы слышим, что должны любить 
себя. Мы испытываем врожден-
ный страх перед самовлюбленно-
стью. Не знаю, принято ли еще го-
ворить о «главных грехах», но пря-
мо в начале их перечня стояла гор-
дыня. Впрочем, самое удивитель-
ное то, что самовлюбленность (или 
нарциссизм) здесь представлена 
как следствие ненависти к себе, а 
не любви. Самовлюбленный чело-
век чувствует болезненную пусто-
ту, которую старается заполнить 
бахвальством, спорами, старания-
ми убедить других в собственной 
ценности. У того, кто 
себя любит, внутрен-
няя битва за самопри-
нятие уже закончена. 
Орудия молчат. Тьма 
рассеяна. Боль, притя-
гивавшая, как магнит, 
все внимание к себе 
самому, отступила. 
Наконец-то воцарил-
ся мир… и новая сво-
бода выйти из себя к 
другим. Только те, кто 
сможет истинно и ра-
достно принять себя, 
способны на неэгои-
стичную любовь и за-
боту о других.

Знаменитый пси-
хиатр Карл Юнг по 
этому поводу сказал: 
«Все мы знаем, как Ии-
сус учил относиться к 
нашим наименьшим 
братьям и сестрам. Но 
что, если оказывает-
ся, что самыми мень-
шими и нуждающи-
мися из этих братьев 
и сестер являемся мы 
сами?» Добрые и по-
рядочные люди очень 

часто думают, что лучше быть ра-
зочарованными в себе. Но то, что 
предстает как «ангел света», в дей-
ствительности является искуше-
нием. «Мне казалось, что я лучше, 
чем на самом деле» - такие мысли 
страшно угнетают, не дают пове-
рить в любовь Бога к каждому из 
нас. Хотя разочарование в себе мо-
жет казаться чрезвычайно смирен-
ным и объективным, в действи-
тельности оно обесценивает опыт 
ощущения себя любимым и лю-
бое позитивное высказывание обо 
мне или моих успехах. Разочарова-
ние в себе самом тихо уводит меня 
от счастья, для которого я был со-
творен.

На мой взгляд, и у пути горды-
ни, и у пути истинного смирения 

одна отправная точка: 
оба начинаются в тот 
момент, когда я с ра-
достью осознаю соб-
ственную ценность и 
одаренность. Но за-
тем добродетель и ее 
противоположность 
расходятся. Гордыня 
объявляет эту цен-
ность и одаренность 
личным достижени-
ем, радуется похва-
лам и наслаждается 
лестью. Без призна-
ния и наград она оди-
нока. Смирение же 
знает, что «у меня нет 
ничего, что не было 
бы мне даровано». 
Оно благодарно, и ни-
когда не бывает жад-
ным.

Препятствия на 
пути самопринятия

Один мудрый че-
ловек сказал как-то, 
что, если мы хотим 
найти адекватное ре-
шение проблемы, то 
должны дать ей точ-

ное определение. Итак, спросим 
себя самих: «Почему у нас возни-
кают такие проблемы с самопри-
нятием?» Дело здесь как раз-таки в 
том, что все мы страдаем комплек-
сом неполноценности. Те, кто дела-
ет вид, будто не страдает им, про-
сто притворяются.

Мы пришли в этот мир с вопро-
сами, ответов на которые не зна-
ли. Чаще всего мы спрашивали: 
«Кто я?» Подсчитано, что с момен-
та рождения и до своего пятиле-
тия мы ежедневно получали в сред-
нем 431 негативную информацию. 
«Иди отсюда». «Нет, ты еще слиш-
ком маленький». «Давай сюда! А 
то поранишься». «Опять ты устро-
ил бардак» «Не шуми, у меня се-
годня был трудный день». Один 
мой знакомый как-то поклялся, что 
до восьми лет думал, что его зо-
вут «Петя-Нельзя». Не стоит и го-
ворить о том, что это первое ощу-
щение собственной ущербности 
остается в нас даже тогда, когда мы 
взрослеем.

Правда также, что препятствия 
на пути самопринятия у каждого из 
нас свои, у каждого своя история. 
Аргументы и причины, почему я не 
могу с полным правом любить са-
мого себя, порой отличаются от ар-
гументов и причин, почему вы не 
можете любить меня. Чтобы дать 
лучшее определение проблеме, вы-
делим пять общих категорий, кото-
рые нам труднее всего принять. Что 
обычно мы принимаем легче всего? 
Продолжая читать эту книгу, по-
старайтесь разместить эти пункты 
в зависимости от того, какие из них 
доставляют вам наибольшие труд-
ности, начиная с самых серьезных 
препятствий на пути самоприня-
тия и заканчивая наименее значи-
мыми:

- мое тело
- мой ум
- мои ошибки
- мои чувства и эмоции
- моя личность.
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по примеру марии

Год Марии

Назарет был глухой деревушкой 
на севере Палестины: родник посре-
дине, маленькое озерцо неподале-
ку и сопки вокруг. Здесь жила Ма-
рия – юная, шестнадцатилетняя де-
вушка. Она была еще совсем молода, 
но ее реакция на знаменитое ангель-
ское приветствие свидетельствует 
о весьма необычной для ее возрас-
та эмоциональной зрелости. В при-
ветствии ангел не упоминает имя 
Марии. Вместо этого он называ-
ет ее «благодати полной». А значит 
мы стоим перед девушкой, ставшей 
объектом избрания Божьего. Еще до 
рождения она была освобождена от 
первородного греха, унаследован-
ного родом человеческим от праро-
дителей, и осыпана множеством да-
ров, благодатей и харизм. Поэтому 
небесный вестник говорит ей: «Го-
сподь с тобою», что означает чрез-
вычайное благорасположение Бо-
жье. Отсюда, конечно же, не следует, 
что Дева Мария превратилась в не-
земную принцессу. Она была обыч-
ным творением даже тогда, когда Го-

сподь особым образом общался с 
ней ради столь же особой миссии, к 
которой она была предназначена.

Где имело место благовещение? 
Дома у Марии? Или по дороге с 
поля? На холме? У ключа? Она была 
тогда одна? Ангел явился ей в чело-
веческом образе? Был ли это вну-
тренний голос или же внешнее ви-
дение? Евангелист говорит, что ан-
гел «вошел к ней». Можно ли это 
«вошел» понимать в дословном, 
пространственном смысле, как ког-
да кто-то открывает двери и вхо-
дит в жилище? Или же это следу-
ет воспринимать не столько про-
странственно, сколько духовно, на-
пример, так: Мария была погруже-
на, углублена в Господа в абсолют-
ной тишине. Вдруг эта тишина была 
нарушена, и она почувствовала в 
своей душе чье-то присутствие: во-
шел… Возможно ли такое объясне-
ние? В любом случае, обычное тече-
ние жизни деревенской девушки пе-
ревернуло вмешательство Бога. Ма-
рия испытала пронизывающее ощу-

щение близости Божьей. Она услы-
шала два предложения: одно уди-
вительней другого. Матерь не жда-
ла их. Она жила в верности свое-
му Господу, почивая в Его объятьях, 
как утренняя звезда в предрассвет-
ный час. Девушка не только не жда-
ла, а была застигнута врасплох всем 
произошедшим. Ей было сказано, 
что она станет матерью Мессии. Ан-
гельское приветствие и это неверо-
ятное предложение повергли Ма-
рию в среднее между стрессом и из-
умлением состояние. «Смутилась»,   
говорит Евангелие. Но ее изумление 
становится еще больше от следую-
щего известия: это мессианское ма-
теринство наступит без участия че-
ловека. Сила Всемогущего, для Ко-
торого возможно все, подменит за-
коны биологического развития ори-
гинальным и прямым сотворением. 
Перед лицом такого откровения и 
неслыханных предложений человек 
спрашивает: как избежала Мария 
эмоционального срыва? Как у нее 
не сдали нервы? Что помогло ей не 

Самообладание Марии

Принимаю ли я свое тело?
Внешний вид является первым 

и самым частым предметом вни-
мания и сравнений. Именно поэ-
тому для многих из нас он стано-
вится важным препятствием к са-
мопринятию. Многие психиатры 
полагают, что физическая фор-
ма является важнейшим факто-
ром человеческого самоуваже-
ния. Почти каждый из нас хотел 
бы изменить хотя бы одну какую-
нибудь часть своего тела. Нам хо-
телось бы быть выше или ниже, 
иметь волосы погуще или нос по-
меньше. В одном тесте на самоу-
важение, который я читал когда-
то, советовал встать во весь рост 
перед зеркалом. Далее предлага-
лось критически присмотреться к 
своему внешнему виду, осмотрев 
себя с разных сторон, а потом 
взглянуть на свое отражение и 
спросить: «Люблю я того челове-

ка, которым физически являюсь?» 
И красивые люди порой быва-
ют некрасивыми. Итак, я должен 
честно спросить себя: «Как мой 
внешний вид влияет на мое само-
принятие?» Все, кроме честного 
ответа, будет плохим началом.

Многие пластические хирур-
ги предупреждают, что стоит па-
циенту устранить какой-то физи-
ческий недостаток, он почти сра-
зу же изменится и психологиче-
ски. Чем лучше кто-то выглядит, 
тем легче открывается другим, 
тем он спокойнее и увереннее. 
Один ортопед как-то рассказы-
вал мне, что посоветовал однаж-
ды своим престарелым пациент-
кам сделать макияж и причесать-
ся. «Просто удивительно, как из-
менение внешнего вида прибави-
ла им уверенности в себе и хоро-
шего самочувствия»,   добавил он 
с улыбкой.

Еще одна важная сторона на-
шего физического самопринятия 
касается здоровья. Часто быва-
ет, что сильные люди не отлича-
ются крепким телосложением. А 
многие из нас из-за наследствен-
ных или каких-то других причин 
вынуждены жить с хроническим 
телесным недугом: слабые легкие 
или плохое зрение, гастрит, кож-
ные заболевания, эпилепсия или 
сахарный диабет. И нужно без 
страха спросить себя, как эти фи-
зические недостатки влияют на 
наше самопринятие. И здесь так-
же важно помнить, что един-
ственным конструктивным нача-
лом будет абсолютная откровен-
ность с самим собой. Только ис-
тина может освободить нас.

Джон Пауэлл 
Из: „Štestí začíná uvnitř“ ■

Продолжение следует.
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Год Марии

Иньяцио Ларраньяги 
Из: «Жизнь по Марии» ■
Продолжение следует.

разрыдаться или не упасть в обмо-
рок? Почему она не кричала? Поче-
му в страхе не убежала? Матерь со-
хранила молчание. Она размышля-
ла. Задала вопрос и получила ответ. 
Продолжала молчать, молчала даль-
ше, исполненная внутреннего мира.

Тот факт, что эта девушка, ока-
завшись в такой непростой ситуа-
ции, смогла сохранить сознание и 
мир, говорит о том, что перед нами 
творение, обладающее исключи-
тельной для своего возраста уравно-
вешенностью. Вывод, который Ма-
рия сделала из данного ей двойно-
го обетования и который озвучила, 
придя к Елисавете, был следующим: 
сама по себе она значит не много. 
Великой ее сделал другой, а потому 
здесь нет ее заслуги: это свободный 
дар, предназначение Господа.

Божественная премудрость из-
брала ее, не обладающую какими-

либо особыми дарованиями, что-
бы показать миру, что эти дарова-
ния порождены не ее личными ка-
чествами, а благодатью Божьей. 
А если ее дарования лишь заим-
ствованы, то чудны дела Господ-
ни. Так она сама истолковывает в 
«Magnificat» произошедшее с ней. 
Итак, перед нами девушка, преис-
полненная объективности и мудро-
сти. Услышав слова ангела, Мария 
ощутила бесконечное одиночество 
под грузом ответственности, возло-
женной Богом на ее плечи, потому 
что мера ответственности – это, од-
новременно, мера одиночества. Не-
сти ответственность значит в кри-
тический момент остаться одному. 
Такое же экзистенциальное одино-
чество мы переживаем сами, когда 
принимаем важные решения, ког-
да берем на себя ответственность 

за собственную жизнь. Да, в реша-
ющие минуты мы одиноки. Мы со-
знаем, что одиноки. Так представим 
же себя на месте Приснодевы в мо-
мент благовещения: умная и прони-
цательная девушка прекрасно поня-
ла, какая огромная роль ей отведе-
на. Перед ней выросла стена исто-
рической ответственности. И она 
стояла перед этой стеной одинокая 
и лишенная опоры. Ей было сдела-
но предложение, на которое нуж-
но было ответить. Что если сказать 
«нет»? Ее жизнь будет протекать в 
тине обыденности вплоть до свое-
го естественного конца. А если ска-
зать «да»? это будет иметь серьез-
ные последствия. В ее размеренную 
жизнь ворвется хаос. В те времена 
родить вне брака значило обречь 
себя на побиение камнями, всеоб-
щее осуждение. И даже более того: 
быть матерью Мессии значило бро-
ситься в самый эпицентр шторма, 
встать на путь всеобщего отчуж-
дения, непонимания, крови и слез. 
Мария знала это.

Что же она ответит?
Человека наполняет изумление 

перед безмерным смирением, небы-
валой зрелостью и естественностью, 
с которой Мария принимает тайну 
среди безмерного одиночества. Это 
была непередаваемая сцена! Мария, 
сознающая величие этого мгнове-
ния, преисполненная мира и реши-
тельная, хотя и лишенная возмож-
ности посоветоваться с кем-то на 
кого-то опереться, переступает че-
рез саму себя, делает огромный шаг 
веры, доверяется, соглашается, отда-
ется в руки Божьи.

«Да будет так, Господи!»
Своим «да будет» Мария с голо-

вой ныряет в водоворот непредска-
зуемой авантюры веры, сжигая за 
собой мосты и отрезая пути к отсту-
плению. Приснодева – потомок Ав-
раама, но от нее требуется на много 
больше, чем от праотца на горе Мо-
риа. Она – сильная женщина, на-
следница кочевников, переступаю-
щая через людское мнение и чело-
веческие нормы и бросающаяся в 
невообразимую, чарующую тайну 
Того, имя Которому – «Трисвятой».
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В мире

новос ти

В праздник св. Мартина, 11 ноября, когда стемнело, дети из кафедраль-
ного собора св. Иосифа приняли участие в процессии с лампадками, 
которые они сами подготовили вместе с сетрами евхаристками, чтобы 
встретить Свет Христа и следовать за Ним.

Лампадки св. Мартина =)

Слава Иисусу!
Просто расскажу вам немного, 

как все произошло, потому что уве-
рена, что это помощь и заступниче-
ство о. Владислава.

Когда я узнала об о. Владиславе 
Буковинском, о его искалеченной 
судьбе, как, пройдя тяжелый путь, 
он сохранил такую нежную любовь 
к людям, то сразу почувствовала 
доверие доверие к нему и уверен-
ность в том, что он услышит и по-
может. В газете «Кредо» я читала, с 
какими серьезными просьбами об-
ращались к о. Владиславу Буковин-
скому. А мои просьбы были самы-
ми обыкновенными будничными, 
и он всегда помогал мне.

Самым серьезным моим же-
ланием был переезд в Петропав-
ловск. Я давно об этом мечтала, но 
мне всегда что-то мешало. Переезд 
очень серьезный шаг, как в мате-
риальном так и в психологическом 
отношении. В феврале этого года я 
решилась записать в книгу с прось-

бами о заступничестве о. Владис-
лава Буковинского и свою прось-
бу. После этого было много всего, 
время шло, но я упорно молилась. 
И осенью мне представилась чу-
десная возможность совершить 
паломничество в Озерное, а оттуда 
заехать в Петропавловск.

Там я выбрала первый попав-
шийся адрес в газете с объявле-
ниями и поехала смотреть. Мне все 
понравилось; я спросила хозяина, 
далеко ли отсюда парк с костелом, и 
когда услышала, что это совсем ря-
дом, не поверила. Вышла, немного 
прошлась и действительно увиде-
ла церковь, которая была открыта. 
Это ли не чудо! А самое интересное, 
что, когда я зашла в храм, то увиде-
ла на столике два номера «Кредо», 
и рядом фотография о. Владислава 
Буковинского с молитвой!

Ну вот, я вам рассказала про чу-
деса. С Богом!

Фатима Курбанова ■

наша почта

■ Ватикан, 25 ноября. Бене-
дикт XVI встретился со смешан-
ной делегацией католических 
епископов и православных ми-
трополитов, принявших уча-
стие во Втором европейском 
православно-католическом фору-
ме на Родосе в октябре.

Форум был посвящен теме вза-
имоотношений между Церковью 
и государством. В состав право-
славной делегации входил и мит-
прополит Волоколамский Ила-
рион, который приветствовал 
Папу от имени Патриарха Ки-
рилла. Кардинал Эрдё, президент 
Совета епископских конферен-
ций Европы, сказал, что встреча 
с Папой «подтвердила взаимное 
уважение и готовность Римско-
Католической Церкви и Право-
славных Церквей в Европе следо-
вать по пути совместной работы и 
свидетельства Евангелия Христо-
ва, сея уважение к христианским 
ценностям в европейском обще-
стве, проникнутом обмирщением 
и ищущем своей самотождествен-
ности».■ Бенин, 18-20 ноября. Второй 
апостольский визит Папы Бене-
дикта XVI в Африку. 

22-ая зарубежная римско-
го понтифика была приурочена к 
празднованию 150-летнего юби-
лея евангелизации Бенина - одно-
го из беднейших африканских го-
сударств. Основными вехами по-
ездки стали обнародование пост-
синодального послания, подго-
товленного по результатам сино-
да африканских епископов, мо-
литва у гроба кардинала Бернар-
дена Гантена и посещение первой 
в Западной Африке духовной се-
минарии. 

Напомним, что кардинал 
Гантен, сын железнодорожного 
служащегося, стал первым аф-
риканцем, возглавившим одно 
из ведомств ватиканской курии/ 
В общей сложности он провел в 
Риме более тридцати лет, послед-
ние девять из которых воглавлял 
коллегию кардиналов. Скончался 
в Париже 13 мая 2008 г., а в пер-
вую годовщину его смерти была 
учреждена международная пре-
мия имени кардинала Гантена.


